



<https://www.revclinesp.es>

I-074 - INCIDENCIA DE ASTENIA EN PACIENTES TRATADOS CON ERTAPENEM EN UNA UNIDAD DE HOSPITALIZACIÓN A DOMICILIO

E. Mira Bleda, A. Mateo López, A. Fernández-Rufete Cerezo, M. Martín Romero, M. Navarro Rodríguez, C. Benítez Castillo, A. Baumela Puertas y M. Molina Cifuentes

Medicina Interna. Hospital Universitario Virgen de la Arrixaca. Murcia.

Resumen

Objetivos: Describir la incidencia de astenia como efecto adverso del tratamiento intravenoso con ertapenem en pacientes tratados por una Unidad de Hospitalización a Domicilio.

Métodos: Estudio retrospectivo de pacientes adultos ingresados y tratados en una Unidad de Hospitalización a Domicilio de un hospital de tercer nivel durante un año. Se prestó especial atención al tratamiento con ertapenem y la incidencia de astenia en dicha población. Para el análisis estadístico se utilizó el programa SPSS v. 25.0.0 y para establecer la significación de la relación estadística el test chi cuadrado ($p < 0,05$).

Resultados: Se incluyeron 177 pacientes, 89 varones y 88 mujeres, con una edad media de 69 años. De los 177, 43 enfermos (24,3%) recibieron tratamiento con ertapenem, en la mayoría de los casos (22,6%) por una infección por una cepa bacteriana productora de betalactamasas de espectro extendido. La incidencia de astenia en la población total fue del 7,3%, mientras que entre los pacientes tratados con ertapenem se observó en el 25,6% de los casos. Se comprobó que existía una relación estadísticamente significativa mediante el test estadístico chi cuadrado ($p = 0,000$). Sin embargo, este efecto secundario no motivó la suspensión del tratamiento en ningún caso.

Discusión: En la práctica clínica, se ha comprobado que la astenia leve-moderada es un efecto adverso observado con relativa frecuencia entre los pacientes tratados con ertapenem. Sin embargo, en la ficha técnica del fármaco publicada por la AEMPS (Agencia Española de Medicamentos y Productos Sanitarios) la astenia figura como una reacción adversa poco frecuente (0,1-1%)¹. En nuestro estudio, se demuestra que la astenia constituye un efecto secundario muy frecuente (> 10%) aunque clínicamente poco relevante en enfermos que reciben tratamiento con ertapenem, con una diferencia en cuanto a la incidencia del 18,3% con respecto a los controles de la misma muestra no tratados con dicho antibiótico.

Conclusiones: La astenia constituye un efecto secundario frecuente, aunque leve-moderado, asociado al tratamiento intravenoso con ertapenem, en contra de lo que señala la ficha técnica del fármaco.

Bibliografía

1. Agencia Española de Medicamentos y Productos Sanitarios (AEMPS). Ficha Técnica de Ertapenem (Invanz®). Disponible en: http://www.ema.europa.eu/docs/es_ES/document_library/EPAR_-Product_Information/human/000389/WC500033921.pdf (Consultada: Enero 2020).